

Sin dinero para reconstruir: damnificados sufren con lluvias

MEGAINCENDIO. Afectados de campamentos reclaman haber sido “abandonados” por el Estado en el proceso de reconstrucción. Solicitan un bono de invierno para subsistir:

Gian Franco Giovines D.
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

■ El 23 de marzo del año 2024, seis semanas después del megaincendio, la ministra encargada de la reconstrucción y titular de Desarrollo Social, Javiera Toro, y el gerente técnico del proceso, Patricio Coronado, anunciaron el Plan de Reconstrucción en Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana.

El proceso, tal como lo había mandatado el Presidente Boric, prometía concretar una reconstrucción para la totalidad de damnificados, incluyendo también a quienes vivían en tomas o campamentos. Sin embargo, 15 meses después de la catástrofe, si el avance en los sectores regulares es mínimo, en los campamentos es prácticamente nulo.

En la población Monte Sinaí, en Viña del Mar, el fuego arrasó con 286 viviendas según el catastro del Gobierno, razón por la que el campamento fue incluido entre las 166 medidas del Plan de Reconstrucción.

“Este campamento tiene definida una estrategia de radicación. Está en la etapa final de elaboración de un plano de loteo y se contratarán los estudios necesarios para la urbanización”, detalló el plan elaborado por el Ministerio de Desarrollo Social, trazando como plazo máximo el año 2027 para la entrega de soluciones habitacionales.

SEGUNDO INVIERNO

Sin embargo, casi un año y medio después del anuncio, los avances en el campamento son prácticamente nulos, y los damnificados se enfrentan a su segundo invierno viviendo en condiciones indignas.

Tras haber perdido su casa y su fuente de trabajo en febrero de 2024, Myriam Díaz (48), su marido y sus dos hijas pasan el frío invierno en una casa a medio construir, puesto que, asegura, no cuentan con recursos para comprar ventanas.

“No hemos recibido ninguna ayuda. Lo he dicho millones de veces: los damnificados estamos completamente abandonados”, remarcó la mujer.



SIN SUBSIDIOS Y APOYO ESTATAL, LOS AFECTADOS SE LAS ARREGLAN PARA RECONSTRUIR SUS CASAS.

“Me las arreglo con lo que puedo; no tengo ventanas ni dinero para comprarlas, así que tengo puestas latas y algunos plásticos”.

Myriam Díaz
 Damnificada de Monte Sinaí

Luego de perder su vivienda y su pastelería en el catástrofe, y que el Gobierno finalizara en enero pasado la entrega del Bono de Acogida -que otorgaba 10 UF mensuales a los damnificados-, a su familia simplemente no le quedan recursos para reconstruir su hogar.

La madre de dos niñas confiesa que “me las arreglo con lo que puedo; no tengo ventanas ni dinero para comprarlas, así que tengo puestas las latas y algunos plásticos, porque esta vez llovió mucho más que la vez anterior. Como le dije, yo perdí mi negocio de pasteles y manualidades. A un año y cuatro meses, recién tengo la mitad de la casa, a medias, sin fregar, y del negocio nada”.

“Comemos con lo que vendido, de las cosas que nos donaron. Nos la arreglamos por aquí y por allá. Esa es la realidad de los damnificados, hay algunos que están bien, pero hay muchos que la están pasando muy, muy mal”, completó.

“Hoy las familias ni siquiera cuentan con un bono. De verdad, hago un llamado al municipio y al Gobierno a que visiten a la gente”.

Amanda Guerra
 Pdta. ONG Megaincendio 2y 3F

Amanda Guerra, presidenta de la ONG Sobrevivientes del Megaincendio, escucha a diario los relatos de los damnificados. “Yo he ido a casas donde de verdad necesitan ayuda, porque me dicen ‘si compro esta puerta, yo no tengo para comer’. Hay mucha gente que se está lloviendo, que está pasándola muy mal. Hoy las familias ni siquiera cuentan con un bono. De verdad, hago un llamado al municipio y al Gobierno, a que salgan a la calle a que visiten a la gente. Yo apelo al Gobierno que tome conciencia”.

Asimismo, enfatizó que las familias damnificadas necesitan un bono de invierno para poder solventar sus gastos de la autoconstrucción. “Podría haber un bono de invierno y que vengan a ver que las familias que de verdad necesitan ayuda”, planteó Guerra, quien cree que la reconstrucción también debe beneficiar a los afectados de campamentos. “Esto fue un atentado incen-

“No hemos sido informados por los municipios ni Senapred de viviendas afectadas por las últimas precipitaciones”.

Yanino Riquelme
 Delegado presidencial

diario, criminal. A todos nos quemaron, no sólo a algunos”.

SIN VIVIENDAS AFECTADAS

Consultado sobre el balance del Plan Invierno, el delegado presidencial, Yanino Riquelme, afirmó que “no hemos sido informados por los municipios ni Senapred de viviendas (de emergencia) afectadas por las últimas precipitaciones”. No obstante, agregó que “hemos chequeado algunos casos que incluso no cumplen con las condiciones planteadas en el protocolo que se aplicará ante estas situaciones, de manera de poder dar respuesta a las familias afectadas, ya sea a través de los equipos municipales u otros organismos públicos que puedan apoyar a quienes pudieron tener complicaciones”.

La autoridad regional recordó que este protocolo se aplicará sólo a las viviendas de emergencia instaladas por Senapred en Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana. CG